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一晃参加工作已经四十年了，即将退休，有些
事情模糊了，有些事情更加清晰，像要浮出水面扯
着你不断唠叨几句。

1984年 12月 29日，我到平湖市工商局报到，
30日是星期日，31日到乍浦工商所报到、上班。

跟小舅说好，他开车带上我的被子、枕头、垫
被，还有一些替换衣服、生活用品等送我去乍浦。
如果我住在乍浦工商所宿舍，就不需要每天早出晚
归，来回奔波。那时，上班时间比现在早许多，肯定
要乘平湖到乍浦的头班车才能赶得上上班时间，还
是住在乍浦方便、省心，早上可以多睡会儿。我父
亲也在乍浦工作，工作之余可以到他那里去。

31日上午，我左等右等也没有见到小舅来接
我，心里急了，怕他有事耽误了。但是，小舅说到做
到，从来没有误过事。我想了想，还是对母亲说，我
先去汽车站乘汽车到乍浦工商所报到，这些行李让
小舅带过来，这样比较妥。

母亲愣了一下，看着我，这么急吗？明天是元
旦放假。

我笑了，恨不得现在已经在乍浦了，已经在工
商所了。我在家待业半年，等通知上班等了半年，
现在终于等到了，心里说不出来的高兴，好像终于
有事情做了，有出息了。

我说还要去打扫宿舍，整理床辅，今晚睡在哪
里都不知道，还有吃饭问题。那里的情况都不清
楚，心里没底，不放心。元旦放假我就在乍浦玩一
天，熟悉情况。

母亲知道我心急，也没办法，只能望着我远去
的背影，似乎这一刻我真的长大了，可以安排好自
己了。

也许要工作了，心里激动，我一个人赶往车站，
像脚踏风火轮，飞奔过去，买了到乍浦的车票。我
想，以后我就是这里的常客，会经常进出这扇车站

大门，到候车室窗口排队买票，检票口排队上车。
我扫视候车室，曾经上小学时学雷锋，我们班级放
学后到这个候车室里打扫过卫生，我似乎看到了同
学们扫地、擦椅子的身影，他们都从劳动中站起来
欢送我去乍浦工作。我乐了，以后星期一早上乘头
班车到乍浦，星期六乘末班车回到平湖。

想不到，我刚到乍浦工商所，小舅开车也到了，
送来了所有的行李。我有点不好意思，看来我真是
心急了。小舅放下所有的行李，拍了我一下说：“好
好干，以后再来看你。”他开车走了。工作了两年八
个月后，我离开乍浦工商所调到城关市场所工作，
也是小舅接我回去的。

乍浦工商所在萧山街，靠近海边，一幢面向东
的两层楼房，走进去左右两边各两间办公室，共四
间办公室，摆满了办公桌。所里只有一部电话，放
在公共地方，大家都可以打。楼上也是四间，除了
一间储藏室，其他几间当宿舍。中间地方放了一张
乒乓桌，当开会的桌子，旁边还有一些简易的折叠
木椅子，算会议室。业余时间，可以打乒乓球。后
面有一个小园子，有水龙头、水池，可以洗衣服，园
子里拉了一根绳子可以晾晒衣服、被子，还有几间
敞开的房子，做开水房、杂物堆放处，西南角有一间
简易厕所。

报到好了，就安排我工作，还安排了吃饭的地
方，所里人搭伙都在商业食堂吃饭，那里只有中饭、
晚饭，没有早饭。食堂在街上，走过去有一段距
离。有人陪着我买了饭票菜票，搭伙费他们直接向
所里收取。只是商业食堂吃饭太早了，晚去就没什
么菜，甚至没饭了。

回到所里，局里已经运来了床架子、棕绷，还有
一只柜子。这些都归我使用。在园子里，我拿抹布
擦了几遍，晾干，再拿到楼上去，搭好床。我睡在东
北那间。瞧了瞧，经过打扫的房间已经焕然一新了。

吃好晚饭，我到父亲那里去转了一圈。回到所
里，我马上到开水房查看情况，所有的热水瓶都空
了，煤炉子已经熄火了。大冬天没有一点热水怎么
办？连喝口水都没有，更何况洗漱，还有明天呢？
这是我在乍浦工商所的第一夜，心里有点着急，也
不知道怎么办。所里没有一个人，明天元旦，该回
家都回家了。

正在一筹莫展时，大门开了，进来一个人，是张
师傅。（四十年过去了，张师傅叫什么名字已经忘
了，只知道姓张。）

张师傅进来就说，我知道你没有回家，第一夜
情况不熟悉，特地吃好晚饭从家里赶过来。张师傅
边说边推着自行车进来。

我心里一阵激动，仿佛冬天的一股暖流，流过
来了。张师傅已经认识我了，白天局里运来床架子
时，他就想帮我擦拭，搬到两楼。我说我来吧。我
一个新同志，小青年，不好意思叫他帮我干活。他
应该人到中年了。现在，我仔细打量他，脸黑黑的，
满脸皱纹，一看就知道是农民。

张师傅说，这所里到下午，煤炉子就熄火了，中
午时你要先拿出一个热水瓶到自己房间，晚上用
水。现在，我陪你去街上的茶室里倒开水，茶室应
该还开着。我说明天放假，只能到茶室里倒开水。
他说，对，生煤炉子浪费了。

张师傅还说，他睡在这里。我走过去瞧了
瞧，他那间就在简易厕所旁边，条件特别艰苦，刚
好放一张单人床，没有转身余地。张师傅说，夜
里睡在这，星期一到星期五你们都在，我也会回
家睡。

张师傅是市场协管员，还要兼所里的一些杂
活，每天早上生煤炉子，烧开水，夜里值班等。

一会儿，我和张师傅两人，一人拿一个热水瓶
向街上走去，向茶室走去，渐渐地消失在夜幕中。

上班第一天
□ 竹剑飞

一九八八年八月，我调入职业中学任职。当
时，职业教育严重滑坡，校内部分人对办好职业教
育也失去信心，校外鄙薄歧视职业教育的也大有人
在。刚考入职中的学生，有不少自认为是中考的

“失败”者；进入班级学习后，社会上的人指指戳戳
说“这是养大班”。在缺教师、缺生源、缺教学设备，
而整个社会又对职业教育很不理解的情况下，我要
挑起这副重担，确实是受命于危难之际。但学习了
中央教育改革的文件，又进行了社会调查后，我认
为职业教育应该在教育领域中占有重要的一席之
地，职业教育是大有前途的。在诸多困难面前，我
与校级领导班子和广大教师商量，逐步理出了一条
清晰的思路：培养学生的信心，改变他们的前途和
命运，以学生的成就，来证明职业教育的生命力。

刚考入职中的学生，确实由于种种原因，中考
成绩一般，因此有的学生对自己的前途比较迷茫，
上进心也不强，这对每位青少年讲是非常危险
的。怎么办？我们首先在教育上下功夫，要求教
师必须尊重学生，做学生的朋友，教育学生要相信
自己的能力，当你对自己充满信心时，你就拥有强
大的力量去实现自己的目标。其次在摸索中，我
们把重点放在各种活动中，让学生在活动中取得
成绩，树立信心。我们学校一学年有三次大型活
动，即体育运动大会、辩论赛和艺术节。在这三个
大型活动中，我们十分重视不同层次的选拔过程，
让每个学生，从班级到年级，最后到全校，进行层
层选拔和比赛，让参与和获奖的人更多，从中让学
生明白了“我能行”，进而让他们在各方面树立信
心。学生也在这三次大型活动中充分发挥自己的
想象力和才干，搞得有声有色，比如体育运动会的
开幕式，各班学生都动足脑筋搞出每个班级的特

色，有舞龙队，有舞狮队，有踩高跷队，有舞蹈队，
有少数民族大团结队……真是五彩缤纷，目不暇
接，大家看了都受到了感染，从内心产生了“职业
中学真好，我没有选错学校”的感受，与此同时，很
多学生把这种获得感和信心，迁移到学习上，对他
们今后的发展产生了正能量。

不仅如此，我们为了培育学生的信心，在提高
他们的学业技能水平的同时，更做了大量细致而又
扎实的工作，为他们今后的发展搭建平台。

上世纪九十年代，日本服装和电子企业在平湖
落户，并得到了迅速发展。日资企业需要有懂日语
的人才为他们工作。作为为当地经济发展服务的
职业中学，办日语专业已提到议事日程上来了。那
时，我们平湖市与日本广岛县上下町结成友好城
市，交流频繁。我校也在教育局的牵线下，与上下
町亲善协会挂上了钩，他们也希望我们办日语班，
加强友好交流。这样经过多次磋商、协调，日语专
业办起来了。那么，我们又怎样为学生的成长服务
的呢？我清晰地记得，日语班学生都很用功，特别
是三位男生，他们常常利用早晨天不亮时和晚上寝
室熄灯后，在操场的路灯下学日语。我深深地为他
们的勤奋学习精神所感动，决定对特殊情况特殊处
理。我请他们三位学生来我办公室，对他们心重语
长地说：“你们这样学习的精神很好，但长此以往要
搞垮身体的。学校决定让你们三人专住一个寝室，
熄灯时间也由你们自己掌握，你们可以适当延长学
习时间，但不可太长，我相信你们。”三位学生听了
后，紧紧握着我的手，热泪盈眶，深表感谢。后来在
高三毕业考时，他们有两位获得日语一级证书（这
是大学本科水平啊！）一位获得二级证书。毕业后，
他们都在日资企业工作，且有出色的表现。特别是

从二零零三年起，我们与上下町高等学校建立了留
学生制度后，二十年来，有五十多位学生赴上下町
高等学校学习、研修，他们吃、住、生活在日本上下
町友好人士家中，以便了解日本人民的风俗民情，
增进了两国人民之间的友好情谊。这种留学模式，
是我校独创的。这些留学生毕业后，他们的出路都
是比较好的。如杨晓红同学，已留在日本二十余
年，她通过学习和勤奋，彻底改变了命运。她现在
在东京，做民宿企业，有民宿一百多套，事业办得风
生水起，很有起色，她本人也成了在日本的浙江商
会干部。另外，如方芳同学回国后创业，葛叶霞在
日本神户的大企业成了管理员，她们都成为事业上
的姣姣者。

教育就是为学生服务的，就是为他们今后的发
展创造条件的。如陈国峰同学，原来学的专业与他
兴趣不对口，他要求利用假期学计算机，我们不仅
同意，并且给他优惠条件，让他能专心学习。毕业
后，他经过二十多年的艰辛创业，在电子信息行业
中崭露头角，他现在是嘉兴一家民营企业的董事
长，很多大学生在他企业里工作，同时他成了嘉兴
市政协委员。又如陈佳丽同学，来职中时，学校给
她提供助学金，培养她成为学生会主席，毕业后她
坚定信心，艰苦奋斗，现在她在平湖做羽绒服生意，
是经销量最大的一家企业。

每当我看到或听到学生已成为企业的骨干、幼
儿园园长、企业家，或大学毕业又回母校任教的等，
每当我看到了在校学生参加全省、全国各项比赛获
得优秀奖项、手捧献花笑盈盈时，我也同样感到激
动和自豪。我们的学生树立了信心，改变了命运，
也使我们这所一穷二白的学校成为了国家级重点
学校。

树立信心，改变命运
□ 戚家骐

笔作刀枪
中华半壁举烽烟，日寇铁蹄踏岭川。
志士笔刀书愤慨，书生匡济①重荷肩。

还我河山
难安课桌稻粱谋，笔底风雷讨寇仇。
游击纵横频鼓挝，鲁阳戈返②复神州。

缅怀前贤
国难家仇迫一时，诗人相聚话流离。
共挈陆辛③湖海气，敬诵前贤爱国词。

故乡之恋
短塔疏林笼夕烟，东湖湖水水连天。
乡愁常涌浓如酒，故里山川落锦笺。

瞻仰岳坟
少年曾谒岳王祠，举国黄龙④再赋诗。
一片丹心昭日月，楷模心底毕生师。

执教松江
器重讲坛松女中，树人黾勉十年功。
惊闻母校遭兵燹，愤慨挥毫斥日戎⑤。

悼念亡妻
钗钿誓约⑥忍捐弃，悲痛爱妻贫病殇。
五内俱焚哀孑立，箭穿幼女哭亲娘。

难忘师恩
清话梅庵⑦忆暮年，师生促膝论前贤。
铭心刻骨受教益，早岁难忘绛帐篇。

终生挚交
负笈杏坛两度同⑧，诗词唱和友情浓。
江东三少⑨乱离后，白首西湖诉旧衷。

诗词题画
诗图意韵本相通，题款画绢韵味丰。
托月烘云挥泼墨，珠联璧合奏全功。

注：
①书生匡济：书生有匡时济世的责任。引自陆维钊

《书感》：“书生匡济复何辞。”
②鲁阳戈返：传说战国时楚县公鲁阳挥戈使太阳返回。
③“共挈”句：意谓共同发扬南宋陆游、辛弃疾词湖海

般的豪放风格。
④举国黄龙：意谓全国都在庆祝胜利。引自陆维钊

《寇退初谒岳鄂王庙和声越》：“如今举国黄龙饮。”
⑤诗意据陆维钊《术兰花慢·指孝陵西望》词前小

序：“客有自金陵来者，述沦陷事甚详，愤赋。”
⑥“钗钿”句：化用陆维钊《金缕曲·寄庄徽》：“钗钿

梦，忍抛弃。”
⑦梅庵：亭名，为纪念前两江师范学堂学监李瑞清而

建的亭子。李瑞清号梅庵。
⑧“负笈”句：意谓陆维钊和胡士莹、徐震堮三人曾两

度同校读书、同校执教。
⑨江东三少：戏曲大师吴梅对陆维钊等三人的评语。

绝句十首
赞陆维钊诗词

□ 刘宗德

芦苇 顾建晓 作

前不久，我抽空陪父母走进电影院看了一场电影。
如今买电影票、取电影票都方便多了，线上下单，机器取
票，大大减少了排队等候的时间。回忆了一下，这应该还
是我第一次陪父母进电影院，而父母应该也是首次走进
如此大的电影厅。放映时，周围一切都静悄悄的，震撼的
画面非常清晰，加上舒适的座位，给人一种完全放松的体
验感。整部电影，父母看得也是津津有味。

这不禁让我想起小时候的露天电影。那时，有一支
露天电影放映队会不定期为村民免费放映电影，尤其是
夏天。当村里的大喇叭响起，告知有电影时，吃完晚饭，
我便会和小伙伴一起，带着自家的小凳子，早早来到观影
的地方。原先宽敞的场地不多，来来往往的马路经常会
成为放映的地点。放映员会早早竖起两根粗长的立柱，
在两头拉上白色的银幕，估计也是造势宣传吧，提前吸引
村民们的注意力。再加上一盘胶片和一台放映机，成为
全部的放映设施。那时的电影以战争片居多，如《地道
战》《地雷战》《小兵张嘎》等。尽管都是黑白画面，但是我
和小伙伴们都看得非常入迷。

说起进电影院看电影，清晰记得第一次还是小学，学校
组织大家观看《妈妈再爱我一次》，一部感动无数人的电影，
相信那时的眼泪完全不属于自己，不知多少人看着看着就情
不自禁地流了下来……其主题曲《世上只有妈妈好》，人人都
会哼唱，且至今仍被人们传唱。随着年龄的增长，初中、高
中、大学也都有过与同学一起观电影的场景，可惜的是，记忆
在脑海中的影片名称已经变得模糊不清了。

工作后一晃 20多年，进影院看电影好像也没有成为
我非常热爱的兴趣，陪老婆小孩看电影的数量也屈指可
数。如今，轮番上阵的影片很抢手，可我是一次又一次与
其擦肩而过。今年陪父母一起观影，也算是填补下空白。

随着智能手机功能的强大，手机看电影变得越来越
便捷，但是少了电影院内放映的那份震撼，更少了与亲人
一起观看的那份温情。有时间，陪着家人看看电影，其实
也是一种不错的选择。

看电影
□ 曹海兵


